

Notas previas: Antiguamente un crucigrama ponía a prueba el acervo del que se atrevía cada día a resolverlo de entre las páginas de los periódicos. Hoy en día, las redes y la información están muy a mano para encontrar todas las soluciones. En el camino está la virtud, por lo que en completando este pasatiempo se podrá aprender algo que sirva o muchas cosas que son inútiles; pero el saber no ocupa lugar y entretiene en los tiempos de galbana.

Algunas palabras están señaladas con "al revés (Alrev)", quiere decir que se leerán de derecha a izquierda o de abajo a arriba, según corresponda. Cuando se refiere a una palabra en plural se marcará "(pl)." y si se trata de identificar el femenino se indicará "(Fem)". En algunas se marca la abreviatura VAL, se refiere a palabras de Valdefuentes y que pueden ser consultados en la magnífica obra *Mira que te Diga*.

HORIZONTALES: **1.** Medida de capacidad para el grano que se traduce en superficie variable según las regiones y equivale a 6.400 m² en Extremadura, más o menos. Aplicable al ganado y animales de gran tamaño que eran acarreados por el pueblo hacia las cercas y las charcas. Tipo de vino de la tierra, para servir con una tapita de patatera y buen queso. Material para fabricar cohetes y aeronaves. **2.** Doctor en las disciplinas religiosas y jurídicas del Islam. Rama de la ingeniería que trata de poner artefactos a volar. Aunque también es una parroquia del municipio de Vigo, en VAL se refiere al masculino de lechuza, que cuando se aplica a una mujer quiere decir que tiene malas intenciones y malos humos; proviene de una antigua bruja que asustaba a los niños. **3.** Prominencia nasal de gran tamaño, lo contrario de chato. Una de las tres sílabas con las que nos dirigimos incompensablemente a los bebés, gu-gu... En el juego del mus, cuando se quiere ir despacito y ver qué tiene la otra pareja. En Valdefuentes hay 25 de titularidad pública y permiten el acceso de todos los paisanos al agua; los magníficos dibujos de Rafa Rubio que los ilustran pueden contemplarse en la Casa de la Cultura. **4.** Flúor. Lapso enorme de tiempo y en VAL espacio de terreno limpio y firme para realizar distintas funciones relativas al campo. Unir o sujetar una cosa con cuerdas y Al revés, bicho inmundito. Rinoceronte. Uno de los siete pecados capitales, llamados así porque generan otros pecados y vicios.

Dejar al varón sin sus atributos reproductores, acción común en las bestias y los cerdos, trama central de la novela de Enrique Romero, Juan Tarugo. **5.** Uno de los productos de la tierra que, convenientemente tratado, produce recias elaboraciones y algunas excepciones, exquisitas al paladar. Conducto que comunica el pajar con la cuadra por donde se trasiegan las alpacas; antiguamente se encerraba la paja a base de biendra desde el carro. Dos. Oficina Europea. Variedad del manzano que da una fruta más larga que gruesa; también es la conjunción adversativa que une dos oraciones o sintagmas cuyos significados se contraponen, se restringen o se limitan. Uno. **6.** Alrev. moverse de un lugar a otro. Conozcas; en VAL la forma de dirigirse al gato (pl.). Uno de los mitos de los pozos para alejar a los niños de los brocales que, siendo mora, puede resultar políticamente incorrecto. Alrev. semejanza o igualdad de sonidos entre dos o más palabras, esencial para los poetas clásicos. Única roca que se come; se puede encontrar en el mar, en minas o en el Himalaya, la más cara. **7.** Registro de La Propiedad. Nuestro, en inglés. Maestre de campo y general de las huestes de Carlos V. Dirigente chino que fundó el régimen comunista y dijo aquello de que cuando más grande es el caos más cerca está la solución. Abre surcos en la tierra para sembrar. José Luis. **8.** Aeropuerto de París con fallo de ortografía. Radio. Villa del oeste de España famosa por sus gentes, su hospitalidad y sus productos de primera calidad y capital regional del esgrafiado. Desprende un olor o un gas, como cuando se decía de la radioactividad de la Cueva de los Ratones de Albalá o el aroma de un mular. **9.** Alrev. sacerdote que preside el Capítulo de canónigos en una Catedral. Cuerpo o dispositivo con un magnetismo significativo, donde se aplica aquello de que los polos opuestos se atraen y los iguales se repelen. En la mitología griega, náyade hija de un dios fluvial y conocida cazadora de la que Alfeo quedó perdidamente enamorado. Empresa de transporte terrestre en toda Sudamérica, desde el istmo de Panamá hasta la Tierra del Fuego. **10.** Primera letra del alfabeto. En VAL, muerdo grande. Artículo neutro. Nada. Patria de Abraham. Especie de ave conocida como becada o chocha perdiz, característica por su pico largo y fino. **11.** Nombre de varón y héroe de niños ávidos de juegos electrónicos en tiempos de confinamiento. En VAL, eucaliptos, como los que había en la Lonja y en la Plaza. Acometer, embestir. Boro. **12.** Del campo y de las labores propias de la agricultura y la ganadería. Que se comporta de modo poco habitual, escaso en su clase (pl.). Sonido producido por el aparato fonador humano. Unidad de medida de las radiaciones. Libra, unidad de masa usada en la antigua Roma que significa "balanza" y servía en Valdefuentes para pedir ciertos artículos en los colmados, como el chocolate. Tonelada Métrica. **13.** Nosotros, en inglés; Alrev.

determinante posesivo. Se recupere, haga que una cosa sea mejor de lo que era. Instrumento de medida del tiempo que Valdefuentes posee de forma singular, por estar situado en un edificio propio construido sólo para alojarlo. Hiciera biseles en el cristal o en la moldura. **14.** Se dice que el primero lo inventó san Francisco, en Valdefuentes es un barrio y una de sus iglesias, la que aloja a la Patrona. Asociación Americana de la Naturaleza. Alfa. La primera de las preposiciones. Presidente americano, el 44 de su lista, primero de su raza y Premio Nobel antes de merecerlo. Sacerdote titular de la parroquia de Valdefuentes durante muchos años, que aportó el cine, la disciplina, la humanidad y las enseñanzas cristianas, además de sanear los bienes de la iglesia y recuperar el Convento para el culto. **15.** Estado sin litoral en África Occidental donde se sitúa la mítica Tombuctú, la ciudad de los 333 santos. Determinante indefinido. Pueblo extremeño que dio lugar a una de las cumbres del teatro clásico español gracias a su alcalde, Pedro Crespo. Yodo. Quiere. Doctor. **16.** Oxígeno. He aquí, en portugués. Prefijo griego que se refiere a la tierra y en España designa al grupo de élite de la Policía Nacional. Mil. Que ni pincha ni corta, uno de los cubiertos. Moverse de arriba abajo por acción de su propio peso. **17.** Anillo liso o rizo del pelo, en VAL es el aro metálico colocado en el hocico de un guarro para evitar que escarbe en el suelo. El arroyo que cruza Valdefuentes llevando las aguas del Guadalperal al Salor, y que antiguamente contaba con muchos puentes para solaz de la chiquillería. Localidad colombiana al oeste de Cundinamarca y a la orilla del río Magdalena. **18.** Litro. Grupo musical de rock progresivo natural de Birmingham y liderado por Jeff Lyme. Infusión. Uno de los productos que dan fama a Valdefuentes, junto con sus buenas gentes. Tiempo del verbo haber. Alrev. sustancia resinosa que se emplea en la fabricación de barnices y colorantes. Enfermo, en inglés. **19.** Dispositivo que genera calor y que en Valdefuentes los hubo de pan, para tejas y ladrillos o para las fraguas. Berilio. Juglans regia, árbol frutal originario de Persia. Toledo. Primera letra del alfabeto inglés. Muñecas diminutas contenidas en esferas que se abren como cebollas, con varias capas de plástico. Duodécima letra del alfabeto latino. **20.** Acrónimo que se da a la amenaza que se cierne sobre la Tierra en la película de Mimi Leder de 1998 Deep Impact. Salud por agua, o como pasarse un buen rato a remojo fino, lejos de los limos, las ranas y los olores de las charcas de antaño. Amperio. Esclavo de los lacedemonios. En VAL, planta superior de la casa que se utiliza normalmente de trastero o almacén. **21.** Desierto entre China y Mongolia, uno de los más grandes del mundo donde se desarrollaba la película de 2004 El Vuelo del Fénix de John Moore. Alrev, descomponer, causar corrupción o degradación por la acción de diversos factores. American Airlines. Señor. Emitías los sonidos propios de una fiera. **22.** Industria alimentaria dedicada al cultivo de Oryza sativa, cereal considerado básico en muchas culturas culinarias, sobre todo en Asia y en el Levante español. Cerdo. Pieza de la lanza normalmente de hierro que servía para afianzar el extremo. Alrev. percibe algo por medio del sentido de la vista. **23.** En VAL, para los niños, un eructo, y para los mayores una canción famosa atribuida a don Juan Solano. Pico, montaña y mirador natural situado en el sur de la Sierra Calderona, Valencia. Cocina un alimento en aceite u otro tipo de grasa hirviendo. Cromo. Ameos. **24.** Este. Te demoras. En VAL., mendrugo o pedazo grande de pan. En VAL, forma de llamar al burro. Acude. **25.** Sana costumbre consistente en descansar unos minutos o un par de horas después de comer. Osmio. En VAL, mucha sed, lo que demanda un buen trago de agua fría. En Castilla era el administrador de los negocios y derechos de un sesmo, en VAL, tener así la cabeza equivale a ser testarudo, difícil de convencer.

VERTICALES: A. En VAL lluvia fina. Una de las familias más extensas del pueblo oriunda del norte de Castilla. Gesto que se hace con el puño cerrado y el pulgar entre el índice y el medio. Einstenio. **B.** Parte común de los aviones y de las aves, lo que les permite volar. Reconocimiento que se otorga a una población y que incluye ciertos privilegios por parte de la autoridad, como es el caso de Valdefuentes. Puerto marítimo español situado en el mar Cantábrico. Alrev. canción que arrasó en España en 2012 interpretada por el ruso Eduard Khill. Primero. **C.** Una de las hijas del dios del mar y que lleva su nombre, nieta de Océano y Tetis. Embarazar. Alrev. auténtico o bien perteneciente a la monarquía. Renuevo, retoño, hijuelo. **D.** Título nobiliario empleado históricamente en los estados islámicos y del que se deriva la palabra española almirante. Azufre. Alrev. instrumento de labranza que sirve para abrir el surco en la tierra. Lanzan al espacio ondas u otras señales para transmitir sonidos o imágenes. Familia de aves paseriformes cuyos miembros viven en la India y sudeste asiático y de la que se conocen cuatro especies de un solo género. **E.** Planta tapizante con hojas como repollos que cubre el suelo y molesta a las buenas hierbas, por lo que se debían arrancar con el sacho. Almacenen en silos. Estructura diseñada para almacenar grano y otros materiales como los que se pueden ver en Torremocha o Trujillo (pl.). Ciento uno. **F.** En la notación anglosajona representa a la nota musical la.

Oeste. En Albacete, aprieto, dificultad, ahogo. En el alfabeto fonético aeronáutico se le asigna la palabra Romeo. Uranio. El singular de los Juegos Olímpicos. Praseodimio. **G.** Atrochar. Molibdeno. Juego infantil que consistía en un aro de metal impulsado por un palo. Localidad del municipio de Caguas en Puerto Rico. **H.** En VAL. Liebre (pl.). Se dirige. Envejecen algo manoseándolo y arrugándolo. Punto cardenal. Dios de la mitología egipcia muy socorrido en los crucigramas. Voz de parada para caballos, mulos y burros. **I.** Erbivoro. Voz militar de mando. Según los mayores, se dice del antiguo patrón de Valdefuentes que da nombre a una calle y un barrio del pueblo. Constante matemática cuyo valor empieza por 2,718 y tiene infinitos decimales por ser irracional. Cadmio. Constante de gravitación universal. Sur. **J.** Alrev. desgarrar la carne, perjudicar. Alrev. hombre o animal con la oreja cortada, deforme o ridícula. Uno de los grupos sanguíneos. Carbono. Entrada de las casas a modo de amplio pasillo recibidor decorado normalmente de pilistras (aspidistras) y donde se colocaba el asao para los sedientos **K.** Trinitrotolueno, sustancia explosiva de gran potencia. Turno; grupo de personas, animales o cosas que se alternan en algún trabajo. Campeón. Empresa dedicada a la venta y distribución de productos de consumo masivo de Trujillo (Perú). Que no tiene mezcla con otra cosa o conserva su naturaleza original (pl.). **L.** Inteligencia Artificial. Remedio medicinal, extracto de *Otoba parvifolia* que se vende como potente antimicrobiano y antiinflamatorio contra la borreliosis. Punto raya punto. Primera vocal. Que ha perdido parte de sus facultades mentales posiblemente debido a su avanzada edad; aun así es el nombre de una cantante y es parte de una canción de Queen. Alrev. isla del Mediterráneo donde estuvo exiliado Napoleón. **M.** Reúne, junta, congrega. Río amazónico del Brasil, afluente por la margen derecha del río Solimoes. Alrev. Ministerio de Asuntos Exteriores italiano. Antiguo nombre del río que baña Mérida y que debe su nombre a los patos que lo poblaban. Está la nave quieta, sin fondear el ancla. **N.** Servicio de suscripción para videojuegos de Google. Alrev. parte de la indumentaria de las bailarinas de danza clásica. Lima. Electronic Communication Network. Por un lado es atar y asegurar un fardo y por el revés, el camino de los trenes. La tercera letra del alfabeto. **O.** Insulto, en vasco. Firma italiana líder en la producción de huevos y productos derivados. Interjección que denota dolor, especialmente común en los comics. Letra que en alfabeto manual se representa extendiendo el índice y el pulgar, como para determinar la antigua medida del jeme. Depósito voluminoso de cristales de ácido úrico que se desarrolla en el tejido cartilaginoso, tendones o tejidos blandos. **P.** Tratado de cooperación de patentes. Alrev. Sonoma Pharma, empresa farmacéutica. Glycine max, planta leguminosa que se cultiva por sus semillas de medio contenido en aceite y alto de proteína. Vasitos de vino, a ser posible de pitarra, servidos en las tascas de Valdefuentes que eran muchas. Letra décimo-octava que los rubios nunca olvidan. Iota. **Q.** Alrev. Amnistía Internacional. En la mitología griega, doncella de Argos, una de las amantes de Zeus, que da nombre a la luna más cercana a Júpiter. Liar. Zulú. En VAL, con hache aspirada, la forma coloquial de referirse a una persona (fem). Alrev. no cerrado, sincero, franco. **R.** Tango. Admita mi argumento, acepte mis principios. Universidad Autónoma. Badajoz. Parte que sobresale de una vasija o de una cesta para ser cogida por ella. El fin de omega y de Andrómeda. Preso, recluso. **S.** Avinagra, echa a perder por acidez. Millón. En VAL, apoyar. En VAL, seguro que no, quizás no; pero en otros sitios es calcio. Re-tweet. Cesio. **T.** Gorro militar español. Emite sus sonidos el polluelo. Red de Transportes de Aranjuez. Empresa constructora de coches en Marruecos perteneciente al grupo Renault que se fundó en 1959 con la intención de fabricar automóviles. Ducha en el idioma de los teutones, para los nostálgicos (de Alemania, no del baño). **U.** Una de las letras dobles. Ave carroñera que deja el nido sucio y maloliente, y que da nombre a la persona que se comporta como un cerdo. Alicante. Correa de las cabezadas que pasa por el pescuezo de las cabalgaduras, en portugués. **V.** Elevar, subir. Amigable. Comunidad de Madrid. Alcalde de Valencia. Mike. **X.** Cola del zorro y de la zorra (pl.). Alrev. mugre, suciedad que se enquistas. Llamador de la puerta. Pájaro, **Y.** En VAL, piedra que une las jambas de una puerta y sirve para distribuir la carga superior, normalmente un balcón, por ellas. Alrev. explanada elevada junto al Convento donde antiguamente crecían enormes nogalitos y donde se colocaba al judas para ser apedreado. Campeonato de cetrería organizado por la Federación de Caza de Castilla y León y que reúne auténticas joyas de aves de presa. Envío que se hace de una cosa, de una parte a otra. **Z.** Un kilogramo por metro cuadrado, momento de inercia. En VAL, el tiempo, barrunte lluvia o bien solana. Percusionista o batería de un grupo de músicos. Lugar emblemático de Valdefuentes donde se impartía justicia antiguamente y que ahora está adornado por un angelito en lugar de la lechuza original. Producto resultante del 5 Horizontal, que también es una forma verbal.